

わが子へ自由を

(75分 テアトロ掲載バージョン)

鈴江俊郎

登場人物

能美 隆文（六一歳）

第一場 昼

膝の高さほどの石が舞台中央に立っている。

そこに男（能美）がくる。背広姿。手に三脚、そしてビデオカメラ、背にギター。舞台の正面手前にビデオカメラを設置する。

カメラをのぞく。

石の上に座る。手をその高さにキープしたまま、カメラの方向に腰をかがめた状態ですり足で移動、ファインダーをのぞきこむ。

能美 わかるわけないか。

また石のところに戻り、手の長さで測る。そして座った自分の頭の高さまでを手の長さいくつぶんか把握する。そして、カメラのところに戻る。

能美 いつち、に、さん、し、……

カメラのファインダーをのぞき、ファインダーから目を外し、を一二度繰り返す。カメラの録画ボタンを押す。走る。石の上に座る。

能美 はい。こんにちは。：おはよう。お父さんです。

慌ててカメラのうしろに戻る。スイッチを止める。

再生してみるようだ。実際にはカメラもただの箱、なにも撮られていなくていい。

能美 O.K。（静かに） じゃ、いきます。

自分に了解を求めたのだろうか。静かに呼吸を整え、迷わないうちにさりげなくスイッチを押す。石に座りに行く。

能美 こんにちは。お父さんです。現在、六十一歳です。和人君、これを見てるあなたは今何歳ですか。撮っている今は、あなたは、二歳と、四ヶ月……とちょっとです。ほんとは今、直接話したいんだけどね。お父さんは、あなたが大きくなるまではいないんだと思うんです。いやいません。残念なんですが、先週お医者さんに行つたらがんだと言われました。悪性のが、腎臓あたりにあるんだと。何年もつんだろうか。

しばらく間。

能美、またカメラのファインダーを覗きに行く。
巻き戻して見てているようだ。

能美 ……あとで編集する？いや、いい。一発でいけ。（間）はい。

また録画ボタンを押したようだ。石に座る。

能美 何年ももたないと思います。ごめんなさい。申し訳ない。「転移がある」と遠慮がちに、お医者さんが言つてました。悲しいか、というと、はい。悲しいですね。さすがに。それは。だけど、そんなにすごく悲しいかというとそんなのではありません。うん。

ふういう感じかっていうとね。（間）

お母さんに迷惑をかけたくないんだよね。ものすごい延命を頼んでものすごく長い期間、何年も何年も入院しちやつて、お父さんの病院にお母さんが通わなくちゃいけないとか、お金がかかるとか、そのわりに意識もなくなつてるとか、お風呂に入れるのも大変、とか、加えて頭もぼけてきてお母さんのことも和人君のことも忘れちゃうとか、そんな看病しがいのない状態はね、やめておこうとだけ思つてるんです。いや、ちがうか。正直に言うと、意味もなく苦しいばかりの化学療法とかが、怖いんです。副作用ばかり強くて「闘う」とか。「勝つ」とか。そんななんというか、壮絶な、といふか。ごめんね。できたら安らかに眠るように、死ねるっていうしね。ご飯が食べられなくなつたら無理にチューブはいりません。

いや。なんの話だ。それはもうお母さんに伝えました。お母さんは泣いてました。うれしかつた。悪いけどね。泣いてくれるんだよな。と思うとね。和人君は泣いてなかつたよ。踊つてました。なんの歌だらう。歌になつてないんだけどね。一步手前。こんなね。雑巾絞るみたいな。手の動き。腰も入つてるんだよね。笑いたかつたけど、今はね。お母さん泣いてるのに。こんな話題なのに。一曲弾きます。

能美、クラシックギターをとりあげ、膝に乗せて弾く。ギターははじめから地面に横たえてあつた。「禁じられた遊び」。その途中で、やめて。ギターを地面にやさしく倒す。

能美 「禁じられた遊び」っていう曲でした。お父さんはちょっと練習しました。このビデオのためにね。喋つてじつとしてるのつて見てたら退屈でしょ。うん。さすがにそうだと思う。だからね。この先またちよちよく弾きますから、えー、楽しみにしてください。

せきばらいひとつ。問をとる。

能美 あなたが大きくなつたら見たらいいと思うから、まだお父さんが元気でピンクのほっぺたしてる

うちに、録画しようと思って、ここにね。来ました。どこか、つていうと、どこなんでしょうか。お父さんも、……よくわかりませんが、二度と来れないと思います。福井市内の、ちょっとはずれの、名前があるんだろうか。低い山の、道からちょっと入ったところです。ほら。木。高い。こっちも。あっちも。誰も来ません。木しかない。木。大きくなるんだよね。今にね。どの木が？どの木も？いやどの木も、つてことはないよね。どの木かが大きくなつたらどの木かは負けて枯れるんだよね。どの木だる。この木かな。

みます。少し立つて、歩く。まだ腰の高さくらいの木をさわったようだ。しばらく。やめて。

能美　いやだめだめ。枯れる木を探してどうなるんだって感じですね。大丈夫。あなたは大きくなりまます。あなたにはお母さんがいますから。それに、恥ずかしながら、十分なお金は残したつもりです。お母さんに残していきますから、

もうごめん。ほんとはお金じゃなくて、一緒にいなくちゃいけませんよね。存在ですよね。知ります。お金にかえられないものがあります。ただ金ばかり持ってるひひじい、つて言われたくなから、じたばた抵抗しますけど。美術館行つたり、小説読んだり、哲学書読んだり。哲学書だよ？だけどダメですね。どんなことしても逆に「余裕のある方のご趣味」みたいなことを言われるような気がして、どこまでいつても人というのは。はは。

（大きな声）あなたにまず、最初に、伝えなくちやいけない。いや、伝えたいことは、

あなたが生まれて、私はとつても嬉しかった、ということです。あなたが生まれて、私はとつてもよかったです。思ったよりよかつた。いや失礼。微妙な言い方をしてしまって、申し訳ない。思ったより、つてなにと比べとるんだ。はい。いや、思っていたより、というのは、私はもちろん子供をもうける、授かるというのはいいものなんだろうな、とは思つてはいたんです。いたんですよ。だけどそれは世間一般の、物知り顔の常識人の、世間から排斥されたくないがための、つまり「子供好きな平和な人種」つて思われたい人たちの、そりやそう思われた方が「一般的」でね。「普通」でね。「多数派」ですね。少なくとも「変人」ではなくてね。つきあいやすそう、害がなさそう、いやな奴じやなさそう、商売うまくいきそう、世渡りも問題なく過ごせそう、だから気持ちはほんとは「六十パーセント子供好き」くらいでも人前では「八十二パーセント子供好き」くらいに言つておく、たくさんめに言つておく、というような、そういう打算の感想だと思っていたところがどこかあつたんですね。つまり正直な言葉というよりは誇張した言葉じやないの結局それはさ、とか斜に構えて受け取つていたところがあるんです。誰に言われてもね。「子供つていいもんだよ」とかね。親切そうに言われるんです。四十超えて独身、子供もない、というような状態になつたおじさんはね。

もう一つ言うとですね。それは結局この私に対してもうとだけでも優越しているんだぞということをそこはかとなく示している、そういう打撃をそこはかとなく日常の何気ない会話の中から私のおながい与えようという魂胆が言わせている台詞ではないのか、とね。そういう邪推もしていたわけです。邪推。じやなる推量です。よこしまなる想像です。いやほんとに勝手で一方的でひがみっぽくて天邪鬼ですね。極端ですね笑つちやうね。だけどまあ実際そういうところがあつたわけです。

人が一生を生きていく、というのは大変なんです。争いです。いやもちろん愛し合い、協力し合う心地よい友愛の旅であるという側面ももちろんあります。それはそうですよ。否定しません。いや否定するどころか、今日のこのビデオレターの？映像作品の、後半部分のメインステージ、メインテーマにしておる、そういう予定をしておるところもあります。大切。それは最も大切。生きる上で最も楽しいこと。うれしいこと。大事にしていいこと。自分を犠牲にしても獲得しておきたいこと。それがね。ともだち、です。はい。

だけね。あなたが一生のどこかで獲得するだろう、いや獲得しなくとも気にすることはないんだよ、それに大勢いなくてもいいんだよそんなもの、地味に一人か二人でいいんだ。いや、二人もいるない。一人でもいいんだ。いや、誰もいなくてもいい、お母さんがいるし、いや、お父さんは間違い

なくその一人に数えていてほしい。落ち込むことはない！

……いや。そんなさみしい奴になつてたかどうか、なんてわからないよね。わからないからどうちの方向に気を使つていいかお父さんは今とつ散らかつてます。

間。

能美 歳を重ねるというのは穏やかに枯れる、争いや競い合いやらそういう暑苦しい感情から自由になる、つてことだと思つていたのに、意外とね。小さな風のそよぎ方ひとつにふわつといらだつたりね。昔のひとつひとつのが今さつき起つたことみたいに生々しくつかつたりね。じつとてにこにこぼんやりしてるように見えるんだけど、こんな老人の始まりの男はね。昔のことだけじやなくて、今が、なかなか、つらくて痛いものなんです。ふわーっとね。しますがね。ほら。風。

間。風を見る男。

能美 僕の生き甲斐は、二倍増しになりました。あ。ああ。意味わからんよね。君が生まれてね。生きる意味が勝手になつたんですね。ああそうか。親に感謝、つてよく言いますが、あれは違うなあ、うそだなあ、と。発見しましたね。親が感謝なんですね。子供に。だつてほら。勝手に輝きだすんです。朝日が。夕日が。昼間の雲が。午前中の葉っぱがひらひらしたり。そういうのが全部。はあっ！つて。（激しく手を広げる）はあっ！……はあっ！……はあっ！……はあっ！つて感じだよ。どうだろういや伝わつてないよね。伝わつてないと思うけど、だつて馬鹿だと思われるから、人にも言えないけどね。そんなの親になつた人なら誰でも知つてゐるあたりまえの感情なんだろうからことさらどうなの？ね。恥ずかしいよ誰も力説しない。世間の人は立派だ。黙つてるんだから。もう、ものすごく僕なんか誰かと話したい。誰かに女子高生が昨日のテレビで好きなロックミュージシャンが初めてテレビに出たねみたいな調子で休み時間机の上に立つみたいな状態になつて話したい。いいよね。すごいよね。子供がいるつてうれしいよね。人の子供と違うんだよね自分の子は自分の親に向かつてだけしか見せない様子つていうのを持つてるから、だつて直接こつちに向かつてにかつて笑つてくるのとそつちに向かつてにかつて笑つてるのをこつちからふわつと見てるのは何倍か違う。何倍違う？二十七倍違う。三十二倍違う。いやもう全然違う。だつてこつちに向かつてにかつ、つて。にかつ、だよ？にかつ。

間。

能美（手を広げる）はあっ！……はあっ！……はあっ！……はあっ！……はあっ！……たまらん！はははは。落ち着けおつさん。落ち着けお父さん。どうどうどう。……はい。そうやつて落ち着かせて、暮らしてゐるんで。だいたい君の場合は隠し子だからね。おおっぴらに誰かれなく話すこともできないわけで。

間。

能美 いや隠し子つて表現はどうなんだ。いや君がこれを見るころにはもつとほかになにか表現のやらかなのが出てきてるかもしれないよね。だけどお父さんは、お父さんとしては隠し子つていうような後ろ暗い気持ちはないんだよ。全然ない。全くね。隠さなくちゃいけないような子じやない。隠しあくもない。隠さないでちゃんとしようよってお母さんに話したこともある。だけどそつなんだよ。お母さんは君になんて説明してるだろう。今のこの世の中が勝手に呼ぶところでは、お母さんは愛人で、お父さんは別の奥さんがいて別の家があつて、お父さんは家賃を二軒分払つて、いや一軒はローンの返済も終わつて家賃は一軒なんだけど、いやその一番重要なのは私の奥さんという人は君と

いう存在とか君のお母さんという存在を知らないということになつていて、もちろん僕は、それをそのままにしたくないというふうには思つていて、だけどお母さんはそれをそのままにしていてほしいと思つていて僕はお母さんがそういう気持であるとそういうことを口実にして私の奥さんにそれを話さないで済んでるということになつてるだけじゃないのかと自分で自分をいじめて考えるような状態になつていて僕はお母さんがそういうことを口実にして私の奥さんも歳が上で、そりややっぱり世間はそれを愛人だとか、君を隠し子だとか、古い言い方で囁つてる、とか表現する人だつてそりやいるわけで、いや表現の仕方はいろいろあるからそりやいろいろだけど違うんだ。一番重要なのは。……この国の人は、否定するんだ、つてことで。こういう人の関係のことを。否定つていうとニュートラルだけど感情が混じつて、恥や排除や嘲笑つまりあざ笑いあるいは嫌悪感もつと言うなら差別の感情もまじつてるので。そういう攻撃の中にあなたをさらすわけにはいかないっていう点では私だつてお母さんの言い分に全く賛同できるわけで。しかし言いたいことは、だからと言つて全力で私があなたを愛したこと、あなたのお母さんを愛したことば否定できなかつてことなんだ。愛します。いやそりやむしろ。

間。

能美 別の自問自答だつてできるわけで。つまりそれは周りにそんなふうに排除されるから、拒否されるから、否定されるから、その分ますます愛するつていうより執着する力学が働くのじやないのか、バイアスがかかつてゐるのじやないか、いやつまり取られそうになつたら悔しさが増すからますますほしくなる飴玉みたいなもので、それだけのことと、これほんとの愛とは、言えないんじやないか。ほんとつてなんだつていうと議論があるけどつまり最低限、自然な感情としての愛ではないということじやないのか、つて。いや。だけどこういう状況に追い込まれていて以上追い込まれていない状況だつたらどうなのか、つて考えたつてしまつたないところがあつて、つまりあなたが生まれたその時から、いやもつと前、あなたのお母さんと愛し合い始めたその時から、こういう状況じやない状況で愛し始めたわけでもないあなたの母さんに対する感情やこういう状況じやない状況で生まれてきたあなたに対する感情というものははじめから可能性としてもなかつたわけで、つまり自然つてなんだ、つていうとそういう状況じやない状況での感情のことを自然つていうんだ、つて世間は言うかもしれないけれど、私とあなたとあなたの母さんにとってはそういう状況のほうがむしろ私とあなたとあなたのお母さんにとっての不自然な状況だとすら言えるわけで、だから自然こそ不自然なのかも知れない私にとっては、いいんだそんなふうに疑わなくてもつて思うばかりで、思えばいいんだ、つて思うばかりで、だから思つてるんです。思つてるつていうふうに思つていいよ、つて無理して思おうとしているところがないのか、つていうとなくはないんだけどいだからつまり、いいんだ。僕は、この状況の中でという条件のせいかせいでないかなどといふことは関係なく、いや関係あるのかも知れないけれど、事実として、つても。とつても。あなたを愛してる。あなたの母さんを愛してる。うん。まあだけど大きな声で聞こえるところでは言えないのが申し訳ないわけで。だからこういう誰も来ないひとけもない場所でこのビデオだつて撮つてるわけで。ああいやだ！死ぬのいやだ！

ギターを持つ。静かに弾き始める。
唐突に、曲の途中で終わる。

能美 「禁じられた遊び」つて曲です。ヨーロッパのね。白黒の映画の中で延々と流れる曲なんです。もちろん映画の中のギターはもつとうまいよ。上手。お父さんのこれの二十七倍上手です。三十二倍上手です。いやそんな二ヶタくらいの違いだらうか。もう死にたくなるくらい上手です。貧しいスペインの女の子がね。うん。悲しくてね。白黒っていうのは想像させるしね。完璧な映像じやないほう

が悲しいんだね。それもある。だから演奏もね。完璧じやないほうがいいのさ。

ギターを地面に置く。

能美 セックスの話を。次は、します。あなたはもう大丈夫。年齢になつたころにこれを見てくれる、はずだから、あなたはもう経験したでしようか。セックス。僕は、

間。

能美 まあ人並みにそのことについては悩める青年で、うまくいかなくて、人並みに。若い頃。コンプレックスもあつて。若い頃。たつぱりあつて。いやきっとそりやそのへんの並みの若者よりはたつぱりゆっさり、ずつしりね。あつたなあ。とつてもだめだと思つたからもう全然人と話せなくてあもう最低級の男子。という人たちの中でもさらに上中下とあつたら下に位置するな、ということは断言できます。というようなことを断定的に考えるそのへんの普通の男子らしく男子で。だから。大丈夫。あなたもきっと大丈夫。自分だけじゃないから。皆ダメなんだから。大丈夫なんだよ?自信もつていけ。自信なんて持てないか。持てないから男子なんでね。じゃ自信なくていいから攻めていけ。いいんだ攻めろ攻める。積極的に、アタックだよ。アタックって攻撃っていう言葉だよ訳すとね。攻撃は最大の防御なんだから攻撃!いや敵じゃないんだよ女子はね。だけどそりやもう強大な、太刀打ちできない難攻不落の敵に見えるんだから。コミュニケーションの対象とかには到底ね。思えない。うろうろしやがつて誘惑しやがつていや誘惑なんかしてないんだよね女子は意外とあれでもそりや勝手にこつちが誘惑を感じるだけでそもそもりや猛烈に感じちやうんだからちよつとは理解してくれよと思うんだけど理解つてね。できあえいから男子と女子なんで。ああ助けて!つて時間が長かつたなあ。大丈夫。君だけじゃないから。少なくともお父さんはね。そうだつたんだよ。四苦八苦、なんとかかんとかした。セックスを。初めてのお相手は初めておの相手で。二回目のお相手は二回目のお相手で。さつさと別れたりしつこくつまどつたりつきまとわれることもまれにあつたりして出世したなあと思った頃に結婚して。ああ。なんとか人並みかなあ、と思った頃にはおつさんだね。おつさんになつて。こんなもんだと思つてた。人並みのことをね。感じてるんだなあ、とね。しかし間違いでした。

間。

能美 きもちよかつた。正直に言うと。セックスが好きだ、って思った。あなたの母さんとのセックスは、気持ちが、こう、交流するような、とても、もう。五十も半ばを過ぎたのに、初めての経験のようで、いや。初めての経験でした。ちんぽとまんこのこすればそりやうなんです。あくまでもそれは。だけど。そういう粘膜同士の摩擦、つて割り切れないというか、ありえないようなこのなんでしょうね。なんなんでしょう。

間。

能美 以上。この話終わり。いやだつてさ。触れておかねばと思つたんですねここは必ず。申し訳ないですが間違いなく気持ちいいセックスの結果、あなたが生まれたのだということを。(唐突に強く)おい。あけすけに語るぞ。あえて語るぞ。最高だつたぞ。お母さんのまんこは。お父さんのちんぽは。だつて、こんなこと、言っておかないと、誰も知らないままじや、なかつたことになつてしまふ。私はあるたのお母さんのこと好きでしたよ。もちろん人格的に、性格的に、もつと言ふと抽象的に存在として、実存的に生きている意味の上で、あなたの母さんという人間の価値に支えられていると

いう意味で、もちろん魅かれています。魅了されています。高い次元での愛の高さ、というものがかつたのかもしれない。いやそこはもちろん断言しましよう。断言しておいた上で、もう一回あえて、確認したいのは、私たちは、低次元なレベルで、肉欲というあさましい行動の水準で、脳みその外かわの皮質の高級な生物としてではなく、内つかわの、呼吸の回数とか血流の速さとかそういうのを司る低次元な、鳥みたいな程度の身体の機能のレベルで、お互いを必要とした、つてことなんです。どうですか。どう？……かつちよよくない？誇り高くならない？さあどうだ。いま、

間。

能美 このビデオはとっても他の人には見せられないビデオになりました。はっはっは。あれ。

見回す。まわりを。

能美 日が暮れてきた。ちょっとずつ。お父さんはこれ、ビデオの機械、会社の借りてきたからね。帰らなくちゃいけないわけです。あなたの父は社長です。だから意外と時間は自由になるんですが、一生懸命働いてくれてる社員たちを思えば、また社員たちの視線を気にする小さい肝つ玉を前提とすれば、そう好き勝手にはできないわけです。日が、暮れてきた。

遠くを見る。

能美 また一日が終わります。いや、やっぱり一日の感じ方が違ってきます。（急に毅然となつて）だらだらと生きるのはやめたい。もう残り時間は少ない。やれることをやり切れるのか？焦る。だから最後だと思って撮ります。いつも、今日が最後。最初で。ははは。

椅子を外して、腕立て伏せを始める。

能美 ふつ！ふつ！ふつ！違う。違う！違う！違うんです。

椅子に座る。

能美 私が、あなたに伝えたいのは、きっとそんな肯定的な立派な私だつたんだよ、って自慢をひらひらひけらかすようなぬるい言動を残したいからじゃない。違う。むしろ逆。逆です。虫唾が走る。私は。とんでもない奴なんです。嫌悪感と劣等感とそういうものの塊のままこんな年齢になつて、六十歳だよ？だけどどうなんだこの自己肯定感の乏しさよ。低さよ。貧しさよ。世間の六十一歳つてどうなんだろ。こんなじやないんじやないだろうか。いや。皆きっと語らないのです。そりや恥ずかしいからね。いや誰も聞いてはくれないからね。だけど。実際はね。後悔。自己嫌悪。罪の意識。だけどただ死ねば消えてなくなる。なくなつてしまふ！わかるてる。承知してます。だからあきらめる！あきらめる！

急に腕立て伏せを始める。

能美 ふつ！ふつ！ふつ！ふつ！ふつ！ふつ！

その場に力尽きそうになつて果然とひざまづく。間。しかしあくしてすわる。

能美 うわ。自己嫌悪に酔つてんのかつ！自分が嫌いなの私つて人は、つて気持ちいいのかつ！（間）
気持ち悪いっ！いや違うんです。もういいんですけど、いやごめん。つまり。僕は。

椅子に座る。

能美 半端だった。実に。半端者でした。戦争に、反対はしてました。若い頃、ほんの短い時期、明らかに反対運動に参加した。共産党みたいな政治組織にも入っていました。共産党じやないけどね。むしろそつちより過激な方。だけど逃げた。逃げるつていうかけちつけてやめた。脱退しました。つらかつたんです自分の時間がそればかりに取られちゃうのが。土日もなく連休もなく会議やらデモやら集会やら。そのわりには自分の好みじゃないださい歌を歌つたり、へんてこな行動を兵隊のように強いられる大衆動員路線の不自由さ。だけきつと一生。僕は逃げられなかつた。申し訳なさ情けなさ劣等感そして自己嫌悪から。いろいろ違和感はあつてもこらえて断固として資本に、権力に対峙し続けたあの先輩たちに同期の友たちに。自分は半端にその後デモに気が向ければ行つたり、だけど大半の時間はノンポリのふりして僕はだけどだから、オルグしたい。しきりたい。君を。

間。

能美 オルグってね。オルガナイズっていう英語です。いやドイツ語でオルグゲーエン？いや違うか。違うかも。違いますけどつまりオーガニゼーション、組織に入れる、つて意味で。まもともと労働組合に入れよ君、とかそういう言葉です。共産主義者になりたまえ君、つてやつです。そういう左翼用語です。宗教のことばに翻訳したら「献伏」つてやつです。講釈を垂れてひれ伏させる、つてことです。ひれ伏すつてどんだけ偉いの。あんた何様？ええ傲慢ですいざれにしても上から目線。自分が正しくて正しい私が無知の物知らずのあなたを導いてやるうというなんという鼻持ちならない。きやあ。え？あれ？

間。

能美 思考の流れに抗おうと、ギターを手に持つ。

能美 むなしくないですか？平和にするつて言つたつて。そもそも我々の存在つていうのは。そもそも。なんの意味がある？

ギターを弾く。「禁じられた遊び」。終わつて。

能美 ああ……。

ギターをもつたまま。

能美 どうしよう……。

間。そして、カメラのスイッチをオフにしようと手を伸ばす。

立て座る

夕日になる。夕日がますます夕日の色になる。……修学旅行。中学の時の修学旅行が、僕は全く、まるつきりダメだったんです。そりやもう二度と繰り返したくない、二度と過去には戻れないからほっとするというような集団行動の中の孤独。なじめない学校生活だとは思つてなかつたのになんだろう無理につくらされる四人グループ。仲良しグループはあつという間に四人組ができてしまつてそうなつたらどうしたつて人数のあまりばかりがかすかすかすかす残るじゃないですか。そりやそうでしょ仲良しグループはいつだって四の倍数でできるわけじゃないんだ！仲良しだね、つて思う熱の高いのから順番にさささつて手つないじやうと同じグループでも実は仲良し度合いが低いと思われたのか、つてあぶり出されるみたいにみかんの汁の文字がストーブでぼんやり組ができてしまつてそうなつたらどうしたつて人数のあまりばかりがかすかすかすかすかす残るじゃないですか。黄色く見えてくるみたいに気づかされた五人目と九人目と十三人目と、そんなんばつかが呆然としてしまつた学級会の時間の経験をしてね。傷ついて見放されたカスの集まりのかすかすガループがね。信州を自由行動するんです。午後の四時間。長野県の白馬高原とかを歩くの。普段仲良くなつたのが一緒に夜のかくし芸大会の出し物考るんです。もう修学旅行行く前から帰りたかつた。当日は予想通りに。惨めで。周りがとても楽しそうなのに合わせて無理になんとか仲良くなろうとして笑おうとしてる僕らが心の中はやっぱ僕らは五人目と六人目と九人目と十三人目だなつて。見放されたいらない人間だなつて。ずっとそう思わされ続けて二日目の夜。かくし芸大会。もういいつていうのに「いええーい」つて佐々木君が声高くして。いいよ佐々木君。僕らの班はあだ名ですら呼び合うのが不自然な間柄じゃないのはしやぐなよ。つてほつぺたひきつけらせながらね見てた。皆のかくし芸。つまらないつまらないつまらないかくし芸。何番目だろ。高田さんたちの番になつた。女の子。僕が勝手にいつも目の端つこで気づかれないように見てた高田さん。と仲良しのこれまたとっても美形の樋口さん。どうしてまたこの子も？つていう中山田さんと酒さん。アカペラで四人組が歌つた。それが英語の歌。「I Can't Help Myself」。テンブリーチーンズ。びっくりだよ。中学生だよ。英語つて？当時の僕らにしたつてちよつと懐メロみたいな。モータウン。アメリカの。黒人の。恋の歌。のりのりの。リズムの細かい。踊りが。……かわいくて！「シユガーパイ、ハニー・パイ」つて聞こえるんだよね。ほんとはちよつと歌詞違うみたいだけど。「シユガーパイ、ハニー・パイ」ぶぶぶぶん、「シユガーパイ、ハニー・パイ」ぶぶぶぶん、「シユガーパイ、ハニー・パイ」ぶぶぶぶん、ぶぶぶぶん、ぶぶぶぶん、ぶぶぶぶん、……勃起した。ああこれを勃起というのだ、というような見事な勃起を。僕は典型的な内向的な男子中学生だつた。だけどその「シユガーパイ、ハニー・パイ」……（踊る。リズムだけは想像できるような愚かな動き）あれ初恋つていうんだろうか？ちんぽこの勃起なんだけど。忘れられない。四人の赤いほっぺ。英語

の歌であるぞということ自体にびっくりしてゐる五十人ほどの中学生ギャラリーを前に照れくささをこらえて赤くなつてゐる女子中学生。やけくそに踊るみたいな強い声がよけい熱を発して赤くなるんだよね。汗でぬれてるおでこ。白い二の腕。それなんの衣装？黒人グループの衣装のつもりかな。肌の露出が腕白くてね。そりやもう。……勃起ですわ。でもその。これなんの感情？なんだろう？この胸の中の前の方からのどの方にこう、ほくほく、はくはく、ってせかすみたいになんか呼吸をせつつくみたいて飲んじやうのんじやう空氣飲んじやうみたいに、こういうこの感じ、感情？立てないし。勃起してゐるから。だけど息は苦しいし。耳まで力入つて。人に感づかれるんじやないかと思うと怖いし必死で普通にしてようとすると佐々木君妙にこつち見てるし。あつちみろよ。なに真顔でこつち見てるんだよ。いま「いえーい」つていうとこだろおまえ頑張つとけよおい五番目野郎！九番目野郎！十三番目野郎だけど俺だつて！ああ！

間。

能美 少数派のかなしみ。中央にいた輝いてた美形の女子たち。とても遠くで惨めだつた間違いないクラス内の最底辺の自分。……あこがれ、つていうのは人を傷つけるよね。悲しかつた。とっても悲しい景色として、ここに、胸に、今でも残つてる。勃起の記憶と混じつて複雑になつちやつた状態で。確かに、だからかな。つまり。それは確かなんです。「俺は、ここに生きてる」つて感覺？感じ？感情つていうのが、あんなにうなりを立てるみたいに強くあつて。ふきあれて。あんな時間。僕はきっと、あの時間を恨むために、恨み続けるためにより深く恨みぬくためにそのあと長い年月を生きてきたような気がする。だからとても大切な時間なんだよ？俺はやっぱり高田さんを自分と同じ生物の階級だとは思えないもんね。今でも。いや今あつたら普通におばちゃんなんだろうけど、高田さんは。半分以上老人の。だけどもうそれはあの時間のあの美形の高田さんとは別人だから違うから。つまり俺は認めない。おばあちゃんの高田さんはうんこもするし手鼻もかむだらうけど、女子中学生の高田さんは當時うんこはしてなかつたし鼻水というものの自体を所有してなかつたんだよ。俺は。

(間) あの男子中学生だつた俺つていうあの男の子のためになら、なんだつてやりたい気持ちでいるんだよ。今でも。惨めで、あわれで、とりのこされて、あこがれたその先から見捨てられる。見つけてもらえない、そんな奴が、確かに、この世にはいる。そういうことを俺だけは間違ひなく人より知つて。だつてそれは俺だつたから。証拠と言つたらこれ以上確かなものはなくてだつて誰もが認めないつて言つても俺は疑わない。誰もが差別や抑圧や弱者の強者による圧迫なんかない、考えすぎだ、考える必要もない、問題にならない、うまくいつてる、つてもし口をそろえて言つたとしても、俺だけは知つてゐる。皆は気づいてないのかもしれないけど俺は気づいてる。ずっと前から。中学生の頃から。そこに、いる、つてことを。

座る。せきばらい。

能美 だから。いやだからつて言うと小さいよね。結局おまえが主観的に、自分の経験をもとに、偏つた自分のものの見方を育ててその結果の歪んだ視点から世界を見るから育てたモノの考え方だつていふこと？いや違う。違わないかもしない。いいじやんかどんなことがきつかけでも。俺は、どうしても多数派の勢いを白けて眺めるようになつたし、少数派の気持ちに気づくようになつた、

勝手だけど確率の問題として、君はこんなのが聞くのいやでしよう。この国の若者はいま、とっても今ね。右傾化してゐるんです。右に偏つてゐる。一部がね。で、大半は、ほとんどすべて多くは、考えようとしてない見ようとしてない自分に関係ないと思つてゐる。日常生活がおいしいか楽しいか涼しいか温かいかおしゃれかいつてるかのりのりか笑えるかつていう手の届く範囲の小さい小さいことにしか興味がなくて関心がなくて戦争がどうとか誰か話し始めると一斉に気持ちがひく。潮が引いていくように顔が無表情になつて退屈をかみ殺すみたいな眉毛が平坦になつて信じられない。かた

「いかしこそ——いつまで続くのこのトークもつて心で呴いて時々口にも出す。ましてやそこから十五年も二十年もたつた頃、君がこれを見る頃、実際のところ僕の子供だから特別なんだとかいうことは虫のいい想像でしかないことは僕は知ってる。承知の上だ。聞いて。聞いてから判断して。止めないで。お父さんも止めないから。ああん。（せきばらい。ポケットから切り抜きをとりだす。）「二〇一四年七月一日、自民党安倍内閣は、集団的自衛権行使のための閣議決定を強行した。」つまり、（腕時計を見る。）うわ。あれれ。（空を見る）わわ。夕日が。夕日に。まずい。あのね。時間がない。今からだつたのに。ちよつと待つて。うん。これだけ。続きは、また、ええつと。（内ポケットからスケジュール帳をとりだして）明日、明後日、……明後日。にいきます。となります。ごめん。これは停止は停止だけど、息切れの停止じやないから。じやこれだけ。一気にこれだけ。」

「自民党安倍内閣は、集団的自衛権行使のための閣議決定を強行した。」これ、今二〇一四年の大事件です。自衛って自分を守るつてことです。殴られそうだ！だつたら殴る！……百歩譲つてね。それは認めようか。いや譲りたくないけどね。でもそういうの個別的自衛権つて言います。集団的、つていうのは、自分は殴られないんです。お友だちの佐々木君が殴られる！高田さんに！だつたら俺は高田さんを殴る！いや高田さんは全然私を殴る気はないんですよ。びつくりです高田さんとしては。だって高田さんと佐々木君の間のケンカです。でも関係なくとも俺つち佐々木君と同盟してるから助太刀さんのさつていう自衛の仕方です。それ自衛つていうか？ケンカしたくて仕方ないやつの理屈ですね。やくざ？いいがかりつけたいチンピラ？ていうかそもそも自衛、つてことばがうそだよね。太平洋戦争つて、日本が負けた戦争ね。あれはほほ日本という国土、地元は戦場になつてないんです。知つてた？地図、開いてみよう。どんなに時代が悪くなつても、せめて高校の歴史の時間、地図帳つてあるでしょ？開いてみよう。ほら。ほん。日中戦争から続いてた戦争は十五年間。そのうち終わり際の九か月くらいが、遠く南の島の楽園のサイパンから飛行機がビューンときてどかどか、つて爆弾落とされちやつた、つてくらいで申し訳ないけど戦車が走り回るような戦場になつたのははずつと日本の外ばつか。南の端つこの沖縄が最後の五か月くらいの戦場になつたくらいで、ずっと外でやつてたつて言つていいんです。日本、いい。ちつちやいね。ここ中国。広いね。どわーっ。日本兵だらけ。戦場！鉄砲！刀！フィリピン。ベトナム。カンボジア。つまり東南アジアひる——いどわーーっ。戦場戦場——。その頃日本、ここでは、静かですねえ。俳句でも詠みますか……ほーほけきよ、これがね。あの戦争の実態です。ずいぶん一方的ですね。こういうのを、侵略戦争つていうんです。犯して奪つたんです。ワンサイドゲームです。阪神巨人戦一十七対一で九回裏ツーアウトまで行きました。いいですか一年。こんだけ。（手のひら一個分の幅を中空に示す）二年。三年。四年。五年。六年。七年。八年。九年。十年。十一年。十三年。十四年。十五年。（ここから、（走る）ここまで、が外で戦場。戦争です。そのうち、一年の三分の一。こんだけ。（手で示す）が、五か月が、南の島のちよこつとが戦場。これが、前の戦争の実際です。戦争やつてるけど国内は静か。お茶でも飲みますか。和菓子は甘くていかんね。かつこーん。これが、戦争の日常です。そう。今、まさに同じなんですよ。だからみな気づかない。

うわごめん！（腕時計を見る。慌てて氣をつけ。いやもう一回慌てて椅子に正しく座る。）今日は以上。ごめん！だけど止めないで！チャンネルはそのまま！

転換。照明が青くなり、あわててギターを片付ける能美の姿が見える。音楽「I Can't Help Myself」。

役者は水を飲み、衣装を着換える。少し休憩。音楽が小さくなるまでには椅子に座っている。

能美、椅子に座っている。一場の服より少し季節が寒くなつたのか？と感じさせる衣装の変化。カメラのスイッチを押す。

能美

「安倍は自民党公明党の密室協議でひねり出した『武力行使の三要件』で、歴代政権が憲法違反としてきた集団的自衛権行使を認めることを閣議決定した。本来なら内閣によるこの解釈改憲の『正当性』を憲法に照らしてどう解釈したら正当であるのか、説明しなければならないが、彼らはそれをしない。安倍は『憲法解釈の基本的考え方はかわらない』とうそを並べることに終始した。」

日本国憲法の第九条はね。「戦争しない」と言つてます。だけど歴代政権は「だけどまあ自衛の戦争はしますよ」「書いてないじゃん」「いやそりや文章の解釈の問題でしょ」これで通してきた。ダイエットしなきや。つて決めた太っちょ一家には「私お菓子食べない」つて憲法があるのに、しづかちゃんは「だけど夜は食べるでしょ」「書いてあるのに」「そりや夜のお菓子は別腹よ」つてわがままちゃんなのと同じ。これじやデブになつちやうのに。昔とりかえしのつかないデブになつて一回猛反省したから作つた憲法なのに。だけどまあいいか、ぎりぎりいいか、つて譲つてきたのが戦後七〇年の日本の情けないしずかちゃんちの歴史。「玄関では特別食べでいい」とか「トイレでは今日だけ食べでいい」とかいろいろ例外つくつてきて。だけど今回のはいくらなんでもね。「朝昼晩食べまし食堂のテーブルでも食べましでも大丈夫ダイエットの考え方は変わらない。」つてちよつと無茶苦茶やないですか？そこまでやるんだつたらもともとの憲法を変えないとけなくないの？つて普通に反論するのび太君。「お菓子食べない憲法は基本的に守つております」つて言い張るしづかちゃん。

どう？

実は安倍さんは総理になつてから、なる前からずつと「正式に憲法を変える」つて言つてきたんだよ。もうちょっとまともにやろうとした。国会議員の三分の二で可決。発議。そのあと国民投票。過半数で決定。ていう一段階をやろうとして、国民投票法つて制度も整えてきた。いちいち反対する人たちを無視して強引に採決してね。だけど国民投票したら負けるなーこれはね——と新聞の世論調査なんか見てて、つくづく気づいたんだね。だからやめた。憲法改正はしない。解釈をちょっとまた変えるだけだよーん。で、国民の半数以上が賛成はしてない変更を、してしまつた。ルール違反。ずるだ。卑怯だ。チキンだ。ニワトリだ。いやそんなのニワトリに失礼だ。

怖いんだよ。彼らは、憲法九条を変えるつことは怖くてできない。こんなに強くて美しい文章が、一国の憲法に堂々と定められているなんて奇跡だ。国民はやつぱり愛してる。この崇高なる文章を。

そうだ。読もう。読むんだ。日本国憲法、平和主義を定めた文章。

「第一項！日本国民は、正義と秩序を基調とする国際平和を誠実に希求し、國權の發動たる戦争と、武力による威嚇又は武力の行使は、国際紛争を解決する手段としては、永久にこれを放棄するつ。第二項！前項の目的を達するため、陸海空軍その他の戦力はつ、これを保持しない。國の交戦権は、これを認めないつ。」

こんなにきつぱりと、完全に、戦争しない。つて大声で断定してゐる文章、ありますか？戦争だけじゃない。戦争以前の武力による威嚇もしない、つて言つてる。おらおらいうこと聞けよ、つてナイフちらつかせて脅かすようなことはしないのだ。そのために陸軍も海軍も空軍も持たないつてここではつきり言つてる。すごい。その上、「その他の戦力」つてなんだ？陸でも海でも空でもない軍隊？そのうちによりりん軍とかべるべる軍とかわけわからん名前のでもとんでもなく強い軍隊をナントカ総理大臣が抜け道考えて作ったとしてもそれもすべて認めないのだあつ！つてこの九条つて人はね。すごく力んで頑張つてる。国が戦争する権利をそもそも、認めないんだつ！ここには明らかに、だれかに攻められても攻め返さないんだ、つて徹底的な覚悟が、語られてる。それは、正義

と秩序を基調とする国際平和を誠実にのぞみ、求める”ことをするんだ、そういう立場にいつでも明確に立てば、それが最大の防衛になるのだ、つて思想だよ。憲法前文にも明確に書かれてる。堂々とほら。「私は手ぶらだよ。素手だよ。たたくならたきなさい。皆見てるよ。話し合おうつて両手広げてるのはこっちだよ。お天道さまが見てるよ。たたけるの？私を」つて開き直つて迫れば相手もナイフをおろさざるを得なくなるんだ、つてなんてステキなヒーローなの？なんてかつちよい哲学なんだ！こんな憲法を持つ国に、私たちは生きている！どうだ！」

「第一項！日本国民は、正義と秩序を基調とする国際平和を誠実に希求しつ、中略つ！国の交戦権はつ、これを認めないつ。」

能美、高い興奮。やがてさめたようだ。肩を落とす。座る。

能美　ごめん。体調に限度もあつて。それに。う。（胸をおさえる）あなたのお母さんがね。うん。（顔をあげる）別れるつていうんだ。お父さんと。私と。はああ？（立つ。座る。うずくまつて）相続でもめたくない、つていうんだよね。（急に大声）いやもちろんさ。書くよ。遺言書を。公正証書にするよ。びっくりはすると思うようちのあのアイスキャンデーみたいな奥さんは。突然現れた愛人。隠し子。はい。お金も土地も彼らに少し分ける。分与する。だつてじやなんのためにお父さんは働くてきたんだ？俺の金だ。俺が稼いだ金だ。いや百歩譲ろうもちろんじや奥さんが支えてくれたからこそその金だ。だから半分奥さんのだ。そうかもしない。そうだよねそうかあ？あのアイスキャンデー、家に帰つても「お帰りなさい」の音程はいつだつてソプラノじやなくてアルト、テノールじやなくてバス。低い。太い。小さい。いや夜の半分はうちにいないじやないか。おかえりなさいもないじやないか。飯だつてつくらないじやないか。遊びほうけやがつて。俺の金で。勝手な買い物ばかりしやがつてなんだ意味不明の太い台形みたいな額に入つた玄関正面のあれは？絵か？前衛？現代美術？実験芸術？成功してから言え実験とかいや少なくとも成功を目指してやれ実験だつたらなんだあんな定規で引いたみたいな黒い太線俺でも書けるわ！

玄関先の、あの、絵が……びゅん！びょん！どこん！ぱりっ！（線を描く動作から破壊する動作に移行する）何回脳内で破壊をシミュレーションしたとか。疲れて家帰るたびに正面で賢そうに待ち受けやがつておまえは温度あるのか！体温がそもそもあるのか存在してるとかおまえなんかつーんだ。勘違ひしてぱくつてかじつたら四秒後にこめかみのところがつーんだ。冷えすぎなんだよこのアイスキャンデーちょっと考えて冷蔵庫の温度調整しろよメモリがあるだろメモリがあつ！（座る。力が抜ける）世間の決まりは知つてるよ。だけどさ。ものには限度があつて程度があつて。あんな女に遺産分割半分与えるなんて必要はちつともない。全くない。まるつつきりない。完全にないんだ。だけどそんなのに対しても俺は取り分を用意するつもりだよそれにして普普通の老人一人余生を生きしていくには十分な額だよ感謝されこそそれ怒りを浴びる筋合いはなにもない！いいんだよ気になくてそもそも大半君たちにあてがいますつて言つてるわけでもなくてそりや私だつて残された立場の摩擦のつらさを想定してそりやおさえ気味にね。自分の欲求を抑制してね。書こうと思つてるんだよ遺言をさこれでも。いやその抑制つていう奴にしたつてもそもそも理不尽じやないか？理不尽だよ？びゅーんだよ。びょーんだよ。ばかん！どーん！ぱりっ！……（力が抜ける）法律だつてこういう場合のことを想定して「遺留分」つていう制度を用意してた。遺言書いたつて全部が全部は言い分が通らないよう、半分は遺留分でおいてある。つまらん法律のつまらん取り決めに従う分だけは法に守られた正式な家族つてつまらん連中に取り分があるつて決めてある。そつちに守られてぬくぬく分けあえればいいんだからだいたい遺留分という制度が用意されているということはさ。つまり遺留分を主張したくなる納得できない遺族というのが常に世の中にはたくさんいるからだよね。ということは逆に法律に従つて法律に守られる正式の家族に法律が定める通りの割合をこつぼり与えるのはやつぱり納得できないかわいそうな死んでいく男や女というのがいるんだといふ証明じやないの。普通なんだよこんなのはだから気にしないで受け取つてくれたらしいんだつてなん

なのそれなのになに？なに？なんなの？なに？

ギターを取り上げる。ひく。「禁じられた遊び」。

終わる。

能美 大丈夫。愛だけもらつてるから、自分で育てるよ。……

暴れる。のたうちまわる。すべりこむ。止まつて。静かに。

能美 だから別れることはないじゃないの。俺が死ぬ前に別れておかないともめる、って言うんだよね。もしかしたら奥さんが氣を使っていくらか包んできたらそれはそれで気づまりで死にそうつて。俺が今死にそなんだよ。俺の言い分通せよ！だいたいうちの奥さんがそんな気、使うかよ。アイスキャンデーなのに。きーんなのにつーんなのにはあつ！（まつすぐ立つ。天をにらんで。そして横目にカメラを見て）これを見る君には、同じだよね。もうその頃には別れてる。もちろん、どっちにしても私たちは死に別れるのです。もうすぐ。生き別れるのか死に別れるのかがちょっと違うだけでどつちみち別れるのです。十五年も二十年もたつた頃には。私はこの世にいなくて君はそこにいて。私を見てる。ね。

カメラをまつすぐ見る。間。座つて。天を見て。

能美 待て。待て。まじめに悲しくなつちやつた今。落ち着け落ち着け。俺どうしたらしい？どうしたらしいの？このビデオ、だいたい撮つてていいのか？届くの？いや別れる前にあなたのお母さんに渡しちゃええね。あなたにきっとお母さんは見せてくれる。大きくなつた頃にね。だけどね。ああ。今とても小さいあなたはなにもわかつてなくて、会うと高い声で「おかえりー」と叫ぶみたいに歌うみたいに走つてくる。その歌みたいなおしゃべりにもう会えないっていうの。いやだ。いやだ。もうちよつとあるのに。もうちよつと俺この世にいるのに。その後までくら短い時間だから会つてくれていいじゃないか！いやだいやだいやだいやだ！（走つてカメラに。カメラをつかむ）愛してる。愛してる。大好き。大好きだよかずくん聞いてるか——。あ。

あまりにも見苦しい場面を残してしまつたかと停止ボタンに手を伸ばす。しかし手を止め、こらえて、椅子に戻る。

能美 お見苦しいものを。見せてしました。申し訳ない。ごめんなさい。だけど、俺はなにを残したことだろう。奥さんのあの家には金と安定しかない。あの家が家だとしたらそれはホームじやなくてハウスだ。ただの建築物だ。ホームじやなくてハウス以前にビルディングなんだよ。いやだからそこにはないからこっちに、つてそういう後ろ向きな理由で君らのことを思う、思つてる、つてことじやない。ないのさ。だけど。今。君らと別れるのは。さみしい。さみしい——。俺にはなにもない——。

天を仰ぐ能美。

能美 しかし。こんなことになつても、自分は世界の未来を信じる一人の主張ある男であつたと知つてほしい。そうなんだ。俺は俺の愛を貫くために、そのために証明する義務があるんだ。俺は一人の人間だったと。君のお母さんはなんだかんだつてもきっと私のこのビデオを君に渡してくれるだろ。君のお母さんだつて私を愛してる。離れたくないという私の気持ちを理解してくれてる。そうだよ別

れたいって言つたつてお父さんはきっと別れないぞ。そんなもの別れてたまるかお父さんだつて意地だ。さいご息を引き取るときにはばにしてほしいのは誰？奥さんじやない。君のお母さんだ。そして君だ。最後に会いたいのは君だ。そんなのわかつて。大丈夫だ。

能美、拳を天に突き上げる。止まる。

能美 僕は君に伝えたいんだよ。そう。大人になつてわかるようになった頃には僕はいないから。なにか伝えたいんです。要約するとそう。伝えたいのですよ。君はまだ今こんな、こんなんだから。（力メラに向かう）

いやもちろんそうだ。僕が君をオルグするのは僕の勝手だ。お父さんだつて。はい。金持ちなんだ残念ながら。お金持ちで、お天道さまに恥じないで道歩ける人はとつても少ないよ。きっとね。たいでいお金持ちっていうのは、お金持になる途中で、お金持になるために、人生のある局面で、誠実よりは保身を。義よりは利益を。友情のある危険よりは大きな組織のある安全を。孤立よりは依存を。消極的にはそんなのを選んでるだろし、もつともと積極的にこれ貧しい人を踏みつけにするお金じゃないの？つて承知の上で笑顔でハンコ押したりしてます。お父さんだつて。繰り返すけど金持ちなんだ残念ながらお父さんはちよつとだけねごめん！いやいいんだ。いいの。少しくらいはいいの。だつて人間なんだから。完璧は無理。その上凡人は無理だよ。世界は隅々を見つめたら決して美なるものじやなくて、基本的にはホップズ。習つたでしょ政治思想史で。「万人の万人に対する闘争」これが世界だよ。第一義的にはそれに勝たなきや死ぬんだ。責めるな！自分を。だけど。いや少しの不条理は許せ。それが大人だ。社会だ。だけど。いやその少しが、胸にチクチク刺さる夜がある。はい。あります。違うんだよ少なくとも刺さつてこないような奴には少なくともなつてほしくないつてことだけでも伝えられたら、つてそう思つたりして、いやそれつまり自分みたいな奴になれ、つこと？恥ずかしくない？恥ずかしいわ。そういう意味じやないわ。

ああ。ちがう。最低限、なにかを全面的に信じたいと思うし信じたら実践したいと思うけれどそんなことほんとにしたら生命はほとんど維持できないので。でしよう？だろ？違うのか？

ああごめん。違う。なにが言いたかったんだつけ？ちよつと喋ると喋るだけ自己嫌悪の方に自己嫌悪の方に思考がぐるぐるぐるぐる回つていつて。水が低い方に流れるように思考は自己肯定感の低い方に低い方に。なんだ俺は。

だから！違う。私は、やっぱり自信を持つよ。持つてることを大事にして、君に語るよ。偉そくに言つてるんぢやないぞ。君の問題だから率直に正直に言うんだ実にニュートラルに。ねずみ講にひつかかるな、おいしすぎる話に飛びつくな、つていうでしょ？君は君を守れ。自分の身は自分で守れ。僕は、君が闘うことが、社会が権力と闘うことが、社会を、君を守るすべだとやっぱり思うから闘え、つてやっぱり言うよ。短期的には損するかもしれない。自分だけおいしい思いをしようとする裏切り者はいつでもいるから、そいつらだけ権力者や金持ちにかわいがられてねたみたくなるしあほらしくなることもあるだろうと思う。だけど。俺は。ここにいるおつちやんは。ねたみ心がむらむら突き上げてくるのをおさえよう辛抱しよう闘いの勝利を信じようと思汗流す君のことの方が、ねたんでねずみ男になつて君より百倍好きだよ。一〇三倍好きだよ。リアルに、そつちのほうが好きだよって意味だよ一〇三つて。ああだけどおまえどのツラさげてそんな偉そうに言う？

頭を抱えてしまう。恐る恐る頭をあげて、

能美 六十一年生きてきて、結局立派じやなかつたこの人生がもうすぐ終わるから、だからこそわかつた面白くさい後悔があるから、それを正直に喋るんだ！（後半は怒鳴る。しばらく間。落ち着きを取り戻して）

やはり。中立的な立場に立つたとして。な。やっぱり言い切らないといけない、君にだけは、と思

う。だってこれは、それは、やっぱり、どうたくましく反論を、反証を試みてもその反論が成り立たないから。考えれば考えるほど。戦争は必要戦争は進歩のために必要な歴史の必然?避けられない人類の癖?たいしたことない問題のないふざけっこ?いや戦争になんかならないよ?そういう反論がつじつまあつて成り立つことがやっぱりないから、全くないから、私は、勝手に、ここで、胸の中で、切迫するんです。せっぱつまつてくるんです。だから主張する。主張すると恥ずかしい。君から反発される。かまわない!言い切ってあとは自分で判断してくれ鵜呑みにせよということじゃないんだ。自分で考えてくれ。ただ、お前の父親はこう考えていた、っていうことを知らないままではなくて知った状態で考えてほしいと思うだけだ。っていうところまでひきさがつてもいいよ。いや決してほんとに、父親の言葉なんだから影響は与えるはずだ、とかは思つてないんです。かけらも。違う。そういう意味じやない。これは友人だから、ということでもいいかもしない。君の受け取り方はそんな程度で全然いいんだと思う。だめ?わがまま?わがままでしょだってこのビデオを残すことなんてそれ自体が迷惑かもしねいんだ。撮るのも時間の無駄かも。見るのも無駄かも。独りよがりの、あとに残された者にとっては意味のないオタクっぽい趣味かも。いい。いいんだ!承知の上で。だけどちょっと最大限の工夫くらいはして、残すぞ。ごく一部は、きっと君にも届くだろうと思うんだ。きっとごく一部はね。僕が思つているような全面否定にはならないんじやないかと公平に見ても思える。違うかな。だつてもしかしたらやっぱり君には父親のことが気になつてるでしょう。どんな男だったんだろうか、つて少なくとも。気になる年齢があるでしょう。そんな歳がやつてくるんだ。気にしないで生きられる母子家庭の子供がいるだろうか?いないと思う。ああごめん!ほんとにごめん!

土下座する。

能美 延々と、自分に興味のないことを語り続けやがるおっさんの映像に画像に音が続くんだろうね。いろいろイメージだつてあつたるうに、あつためてたるうに、スイッチ押すのも怖かつたるうに。よくプレイボタンを押してくれたね。こんなのが映つて、びっくりしただろうね。こんな何十分も経過したころになにを言つてるんだ。ばかじやないの。ああ。ごめん。

落ち着いて、座る。

能美 延々と、自分に興味のないことを語り続けやがるおっさんの映像に画像に音が続くんだろうね。そういうことになつてるんだろうねきつと。いや間違いなくそうだよね。だけどその顔を延々と見てたらなにかは思うでしょ。なんだか汗かいてるなあ、とか。なんだか眉毛が自分と似てるなあ、とか。思つていい。思うのは勝手だ。そのくらいのことでもいいから君がなにかを思うことに僕は賭けるよ。賭けたいと思うよ。

うろうろ歩く。背中向けてちよつと考えて。横の木を見て。

能美 オルグするんだ!だつてそうだ。一番僕がオルグしたい相手は誰だ?君だ。職場の山口君もそうだ竹中さんつてきれいな女子職員もオルグのつもりでお茶に誘つた。だけどよこしまな気持ちを加えて足し算してオルグしたい気持ちの山を作つて比べても、僕には、君が、息子である君が一番オルグしたい人だつていうことは確かだと自問自答して迷つた挙句に思つたから。だからオルグをするんだ。やります。よろしくお願ひします。

(新たなメモをズボンのポケットから取り出す)

「防衛省の二〇一五年度予算の概算要求額が過去最大となる五兆五四五億円にのぼつた。垂直離着陸輸送機オスプレイやF-35戦闘機の購入費などが計上され、」五兆円です。すごい金額が、軍事予算に既に使われているのが日本なんです。兆、つて単位は、億、

の一万倍なんです。ところで。

唐突に、カメラに近づく。カメラをつかんで、そのカメラに向かって、

能美 僕は。俺は。このビデオを君に届けることができるんだろうか。ほんとに。

いつたん、カメラから離れる。落ち着こう、と努めるように、目は宙を泳ぐ。

能美 明日、また君のお母さんと話すんだよ。会ってくれるっていうから。そうだ。だけど。泣いてた。お母さんは。今日。

またカメラに急接近、つかむ。

能美 別れたくない。だつたら俺は、今、今日、なんのために生きている?

場面転換。照明が青くなり、あわててギターを片付ける能美の姿が見える。音楽「I Can't Help Myself」。

役者は水を飲み、衣装を着換える。少し休憩。音楽が小さくなるまでには椅子に座っている。

第三場 翌日の昼

能美 「イスラエル軍は八月十九日、パレスチナ自治区『ガザ』北部への空爆を再開した。空爆により増える犠牲者のほとんどは、女性や子供を含む民間人だ。今回の攻撃で最も激しかった場所のひとつ、パレスチナ ガザ南東部のフザー村に入った。今年二十歳になつたヘバさんは結婚し、一児の母になつていた。」

これも今年の話です。アメリカの同盟国、イスラエルは圧倒的に強くて、パレスチナつて地方に住む人たちにたびたび空襲をしています。アメリカの同盟国、つていうことは、日本の同盟国、つていうことです。このヘバさんというきれいなアラブの娘さんは、この五年前、お母さんをなくしてます。同じイスラエル軍の攻撃で。だけどお母さんのいない結婚式を挙げたんだね。で赤ちゃんも生まれたんだよね。よかつたよね。

「七月二十一日の朝から空爆が始まりました。夜に空爆が激しくなり、空ではイスラエルの無人偵察機ドローンが写真を撮っていました。家の一部やガス管までも壊され、ひどい匂いがしました。私は小さい赤ん坊を抱いて、イスラエルの特殊部隊が来る前に家族とともに別の家に避難しました。」無人偵察機、つていうのは人が乗つてない飛行機。おなかのところにカメラがついてるんだよねきっと。それでグーグルマップの車みたいに自動的にカシャン、カシャン、カシャン、つて断りもなしに写真撮ってるんだよ。なんのために?爆撃の目標を探すために。いやだよねそりやだつていいの見つけたら落とすぞ、つて写真撮影だよ。ピースとか、やれないよ。やれんかピースつて。平和じやないつて。

「そこには三十人ほどが避難していて、『すし詰め状態』だった。水も食料もない環境だったという。

滯在四日目になつた時、特殊部隊やスナイパーが攻撃してきた。ここも安全はないと判断したヘバさんは、皆と白旗をもつて外へ出て、村を脱出しようとした。

さんは、皆と白旗をもつて外へ出て、村を脱出しようと歩いた。

『戦車は私たちとそんなに離れていない距離において、主砲は私たちに向けられていました。兵士は大きなメガホンで、私たちに“歩き続ける”と言いました。そこにはお年寄りも女性も子供たちも車いすの人たちもいました。戦車に乗った兵士は、私たちが歩いている足と足の間を撃つてきました。死を感じました。』

想像してる？足と、足の間を狙つて、鉄砲を撃つ、つて。撃つの上手な兵隊さんだったら上手に間に

『誰も助けてくれる人はいませんでした。いつとき、赤ん坊をいとこの若者に抱いてもらつていま

は、赤ん坊も死ぬのではないかと思いました』なんとか村の入り口付近までたどりついたへバさんは赤十字に救われ、今は親戚の家に避難している。』

やつぱり違うんだよ。実際に自分の子供をだっこするのは。なんというか、絶対いやだ。赤ちゃんに敵も味方もないのは確かで。絶対に無力で。で、絶対にどの親も、こんなふうに子供のことを無条件に、無条件に、ね。愛してる。赤ん坊が。抱いてる若者がドスンとやられて、赤ん坊が。はあ！

たけど、日本の同盟国であるアメリカの同盟国がこんな残酷な虐殺を今年、夏にしている。そこで、この日本の国でどれくらいの人が、この夏に、知ってるだろう。きっと、ほんま知らない。このイスラエルって国が強力な戦闘機を開発しようとしている。そこに三菱重工業が共同開発に参加させてよ、って手をあげてる。武器輸出三原則、っていうのが解禁されて、お金儲けが外国の戦争ができるようになつたから。その儲けた金で、私たちはちょっと不況から逃れられるかもしれないくてほつとしてる！いやところが実際はそのもうけもほとんど賃金にはまわらなくて企業の内部留保か株主への配当にまわるだけ、つまりはお金持ちの懐の中でぐるぐるまわつてくだけなのに。ほつとしてるのもばかみたいなのに！

遵う　言いたかったのは、そんなことも知りもしないのか日本人の大半なんだからして、なぜならテレビでは報道しないからで。どうしてテレビで放送しないのか、っていうとテレビって完全に百パーセント大企業のスポンサーで成り立つててるからで。つまり大企業が知らせたくない内容は放送しないことになってるからで。で、日本人はいまやテレビが大好きで。テレビ以外の情報は実は信用しないし逆に言うとテレビでやつてることが世界のすべてだと思ってるわけで。思わされてるわけで。だからテレビ以外の情報、政府や大企業の都合の悪い情報源を手に入れないで我々はやすやすと情報操作されてしまうわけで！ああ！

顔を隠す。

能美 お母さんが会ってくれなくなりました。私はどうやつてこのビデオをあなたに渡そうか。

ギターを手に取る。ひくのはやはり「禁じられた遊び」だ。演奏の半ばでギターをおいて天を仰ぐ。

能美
引っ越し先もわかりません。人生は。

首をひねつて、

能美 なんだつたんだろう。

どこから「禁じられた遊び」のギターの調べが聞こえてくる。能美、きよろきよるとあたりを見回す。終わり。

参考文献

- 日本国憲法 第九条
週刊金曜日二〇一四年八月二九日号
同 九月五日号
週刊MDS 二〇一四年七月一八日号
同 八月十五日・二三日合併号